

## 6) NOTAS BIBLIOGRAFICAS

E. Schillebeeckx, *Jesús en nuestra cultura* (Salamanca: Ed. Siguerme 1987) 105 pp.

Este librito recoge los textos de las conferencias impartidas por el autor en la Universidad de Amsterdam (mayo de 1986). Quién o qué trae la salvación al hombre; la vida de Jesús confesado como el Cristo; Jesús y la Iglesia de Cristo; mística, ética y política; he ahí los temas de las conferencias y, consiguientemente, de los capítulos de la obra.

El destino primero de estas páginas no permite un tratamiento en profundidad de las cuestiones abordadas, ni tampoco aportaciones originales y novedosas. Pero en un teólogo como Schillebeeckx siempre pueden encontrarse reflexiones sugestivas y opciones significativas, habida cuenta de la autoridad de quien las firma. Entre ellas destaco las siguientes.

A la crisis de la religión, propiciada al menos en parte por la racionalidad científico-técnica, sucede hoy la crisis de esa racionalidad. El autor cree detectar en esta situación la posibilidad de recuperar nuevamente la problemática de lo religioso, depurada ya de las múltiples adherencias espúreas que otrora la distorsionaban.

El capítulo consagrado a Jesús el Cristo contiene tres afirmaciones que dan buena cuenta de las actuales posiciones del teólogo holandés en lo que a la cristología se refiere. «El mismo Jesús vivió convencido de estar confirmado y reconocido por parte de Dios»; la interpretación soteriológica de su muerte «tiene su origen en la tendencia básica de la propia proclamación de Jesús»; «la realidad de la resurrección» es «lo único que origina la fe en la resurrección». En estos tres enunciados es perceptible la voluntad de rebasar las antinomias irreconciliables entre el Jesús de la historia y el Cristo de la fe. En efecto, se nos dirá en el capítulo siguiente, «la afirmación de la identidad entre Jesús y el Cristo kerigmático es una posición básica común a todo el Nuevo Testamento.

El capítulo final nos muestra la recíproca imbricación que, en el ámbito de la fe cristiana, enlaza la mística, la ética y la política; lo ético sería justamente el punto de articulación de lo místico y lo político. La unidad del amor a Dios y el amor al hombre hace posible una «santidad política» que sería una nueva forma de mística cristiana. Como cualquiera de las anteriores, también esta forma tiene sus tentaciones (entre ellas, una eventual «ayatomización» cristiana de lo político), mas no por ello debería ser descartada.

J. L. Ruiz de la Peña

R. Zavalloni - E. Mariani (ed.), *La Dottrina mariologica di Giovanni Duns Scoto*, Spicilegium Pontificii Athenaei Antoniani, 28 (Roma: Edizioni Antonianum 1987) 255 pp.

Esta obra, como se dice en la Presentación, escrita por el Ministro General de la Orden Franciscana, Fr. John Vaughn, no intenta ofrecer una interpretación definitiva y concluyente de las tesis mariológicas del gran maestro de la Escolástica y fundador de la mariología medieval, Juan Duns Escoto. Se publica con ocasión de la celebración del Año Mariano, convocado por el Papa Juan Pablo II en la perspectiva bimilenaria del cristia-

nismo; y quiere suministrar temas y materiales de estudio y de investigación acerca de los escritos auténticos de Escoto, relativos a la mariología: problemas relativos a las *fuentes*, temas teológicos y espirituales... La obra es una buena contribución a los fines del Año mariano, entre los que hay que contar: conocer mejor a la Virgen María, en el misterio de Cristo y de la Iglesia..

La obra tiene dos partes. La primera (pp. 9-157), dirigida por R. Zavalloni, comprende diez estudios de otros tantos autores, especialistas en mariología escotista, que exponen las «líneas histórico-doctrinales de la mariología de Escoto»: tesis mariológicas clásicas de Escoto (L. Cignelli), aspectos de la doctrina de la Inmaculada (la controversia, el dogma, el culto) (A. Pompei, R. Rosini, C. Piana, E. Longpré); temas sobre la predestinación de María (A. M. Blasucci), la maternidad divina (B. Innocenti), la asunción de María (C. Gennaro). Influencia de Escoto en San Maximiliano Kolbe (A. di Monda), y en la mariología franciscana (L. Cignelli).

La parte segunda (pp. 167-253), dirigida por E. Mariani, reúne seis apartados que contienen otros tantos escritos mariológicos de Escoto, según el texto fijado por el P. Carlos Balic, en edición crítica de 1935. Estos escritos se refieren a la Predestinación de Cristo y de su Madre, a la I. Concepción, al matrimonio de María con el Patriarca San José, a la maternidad de María, a la filiación real de Cristo con relación a la V. María, y textos tomados de cuestiones selectas.

Quiero resaltar la buena presentación de los estudios, la riqueza bibliográfica de los mismos (pp. 158-163), y el interés que despierta su lectura, que va descubriendo las facetas más características de Escoto, que le hacen de verdad figura de la mariología presente y del futuro.

E. Llamas

F. S. Pancheri (ed.), *La Mariologia di S. Massimiliano M. Kolbe*, Atti del Congresso Internazionale; Roma, 8-12 ottobre, 1984 (Roma: Edizioni Marianum 1985) 769 pp.

La figura de San Maximiliano M. Kolbe ha cobrado grande importancia en el ambiente de la Iglesia de hoy, tanto en el campo del apostolado mariano y de la pastoral, como en el de la mariología científica. Pablo VI, en el discurso para la su beatificación, lo consideró como uno de los testigos, que mejor han comprendido venerado y cantado el misterio de María. Y el Papa actual lo ha considerado como un precursor del Concilio Vaticano II, poniendo de relieve la visión global, la profundidad cristocéntrica y el significado profético para la Iglesia de hoy de su mariología. La mariología y la piedad mariana fue una característica de la orden franciscana, que iluminó, como un carisma, la mente y el corazón de San M. M. Kolbe.

En un ambiente de exaltación, y de reconocimiento sincero y objetivo al mismo tiempo, la Pontificia Facultad Teológica San Buenaventura, de los Franciscanos Conventuales de Roma, ha celebrado un magno congreso que ha tenido como tema: la mariología de San Maximiliano M. Kolbe. Fue organizador y alma del Congreso el Presidente de la Facultad, P. Francisco Saverio Pancheri, muerto prematuramente en febrero de 1986. Fruto de dicho Congreso es el volumen que recoge las actas del mismo. Son veinte estudios, algunos verdaderas monografías sobre temas históricos y doctrinales.

Los estudios se agrupan en tres temas generales: raíces históricas y doctrinales del pensamiento kolbiano; el pensamiento mariano de Kolbe y la mariología actual; otros aspectos, la Milicia de la Inmaculada, el apostolado mariano y la actualidad de S. Maximiliano Kolbe.

No podemos hacer síntesis ni valorar los estudios que integran este volumen. El nombre y el prestigio de los colaboradores es una garantía: L. di Fonzo, L. Iammarrone, F. S. Pancheri, S. de Fiore, H. M. Manteau-Bonamy, D. Bertetto, S. Niapiórkowski, S. Ragazzini... Sin duda, es esta, hasta el presente, la mejor obra sobre el pensamiento mariano de Kolbe, que no solo contribuirá a un mejor conocimiento de su doctrina y de su apostolado, sino que será también un punto de partida para futuros trabajos y ulteriores investigaciones sobre la extraordinaria personalidad de este Santo.

E. Llamas

D. Bertetto, *Maria nel Magistero di Giovanni Paolo II* (Roma: LAS 1986) 247 pp.

No se trata de una exposición de la doctrina del Papa Juan Pablo II sobre la Virgen María. Este volumen recoge los documentos publicados por el Pontífice, relativos a la Virgen María, en un año muy particular y muy rico en documentación mariana: el año 1983-84, que coincidió con el Año Santo extraordinario para el jubileo de la redención.

D. Bertetto es tal vez el mejor conocedor de los documentos marianos de los últimos Papa. Ha publicado en forma parecida los documentos, desde Pío XII, y ha dedicado ya cinco volúmenes a los documentos de Juan Pablo II. La utilidad de una obra como esta es manifiesta, tanto para la teología, como para la pastoral, para espiritualidad, para la homilética, etc.

El volumen comprende dos partes. En la primera se recogen los documentos marianos del Papa, correspondientes a octubre de 1983 hasta el mismo mes de 1984, distribuidos por meses (pp. 9-216). Aparecen registrados y transcrito en total 221 documentos. La parte segunda contiene tres Indices, que completan y facilitan el manejo del volumen: Índice cronológico de documentos; Índice analítico-doctrinal, e Índice general (pp. 217-47).

E. Llamas

G. Gironés, *La Humanidad salvada y salvadora. Tratado dogmático de la Madre de Cristo*, 2 edic., Series Académica, 9 (Valencia: Facultad de Teología de S. Vicente Ferrer 1987) 186 pp.

El mariólogo español G. Gironés nos ofrece la segunda edición de su tratado dogmático sobre la Madre de Cristo... después de diez y ocho años transcurridos, desde que vio la luz la primera... El autor explica en el prólogo la razón de esta nueva edición, así como algunos detalles, acerca del título de la obra, el concepto y alcance de «tratado dogmático», etc.

La obra está estructurada en tres partes. La primera recoge los textos importantes del Magisterio de la Iglesia sobre los dogmas marianos, que el autor llama «atributos dogmáticos» y los «atributos predogmáticos» (calificativo que no se entiende bien, ya que el prefijo *pre*, indica prioridad o encarecimiento). La parte segunda trata de «la Sagrada Escritura» con re-

lación a la Virgen María: «El Evangelio de la Infancia...» (c. 1º) y «El tema bíblico de la mujer» (c. 2º). Finalmente, la parte tercera contiene «La Teología» (tiene siete capítulos). Sigue un Apéndice: «Sobre la Reina de los Angeles», y dos Índices: de nombres-materias, y general.

El contenido de esta segunda edición difiera poco del de la primera. La bibliografía aparece bastante enriquecida. En cuanto a la temática y a cuestiones concretas, tratadas por el autor, creo que hay algunas lagunas notables. Por ejemplo: tratando de la Sagrada Escritura en relación con María no puede omitirse hoy la importancia que tiene el prólogo de San Juan, en orden al nacimiento virginal, sobre lo que ha escrito valiosos estudios el P. I de la Potterie. Creo que tampoco debe omitirse una amplia referencia a San Pablo, no solo a Gal 4, 4, sino al ambiente en que escribe sobre Cristo, nuevo Adán, según ha comentado ampliamente J. M. C. Hugh, que el autor conoce. Algunas obras citadas en la bibliografía tienen traducción y edición española, lo que hubiera sido conveniente anotar. La exposición teológica presenta algunas novedades y cierta fluidez, en el estilo y en su desarrollo. Esto hace que el libro se lea sin fatiga y con provecho.

E. Llamas

A. Müller, *Reflexiones teológicas sobre María, Madre de Jesús. La Mariología en perspectiva actual* (Madrid: Ed. Cristiandad 1985) 138 pp.

Estas páginas sobre «María, Madre de Jesús», completan el amplio capítulo que A. Müller dedicó al mismo tema, con visión más amplia, en «Mysterium Salutis» (v. III, t. II, 1971; pp. 405-526)... Redactado ese capítulo en 1963, el autor ha sentido la necesidad de volver sobre el mismo tema y replantearse algunas cuestiones, intentando responder, después de más de quince años, a «como hablar responsablemente de María en consonancia y armonía con la forma en que hoy hablamos de Cristo y de Dios» (p. 13, Prólogo). A esta intención responden los doce capítulos que integran este ensayo.

Precede al análisis de las cuestiones mariológica una parte, en la que el autor plantea el interrogante: «¿Qué es el discurso teológico?», necesaria para la inteligencia de su planteamiento y explicación de los problemas relativos a la Virgen María y a la mariología. Concepto de teología, modelos teóricos (lingüístico, sociocrítico, hermenéutico), la teología como articulación lingüística... son los temas principales de esta parte.

La parte segunda trata de «María en la historia de la teología», en una doble dimensión: «María en el Nuevo Testamento» (c. VI) e «historia de la teología mariana» (c. VII). La parte tercera es una apretada síntesis, que quiere ser un «Ensayo de una teología actual sobre la Madre de Jesús», con una explicación de los temas de la maternidad divina virginal, en sentido de trascendencia, de la santidad de María, de su colaboración salvífica, y del culto mariano.

A. Müller es una de las figuras más destacadas en la mariología centro-europea; uno de los representantes más cualificados de la «mariología eclesiotípica», antes del Vaticano II. El análisis que hace de los temas es ponderado. Sus orientaciones mariológicas no carecen de interés. Ahora bien; en cuanto a una «perspectiva actual» de la mariología, pienso que queda

muy diluido el aspecto y el sentido de *actualidad*. El autor no recoge orientaciones muy fundamentales de la mariología, marcadas por el Vaticano II. En cuanto al tema de la colaboración de María a la obra de la redención (pp. 112-13) mantiene un «minimismo», que me parece superado de forma definitiva en el texto conciliar.

E. Llamas

E. Peretto (ed.), *Marie nell'Ebraismo e nell'Islam oggi*, Atti del 6° Simposio Internazionale Mariologico (Roma: Edizioni Marianum/Bologna: Edizioni Dehoniane 1987) 186 pp.

La Facultad Teológica «Marianum» escogió como tema del sexto Simposio Internacional de Mariología, celebrado en octubre de 1986, La Virgen María en el Hebraísmo y en el Islam hoy, por razones teológicas, pastorales y ecuménicas. Hasta ahora se habían tratado cuestiones y problemas desde el punto de vista católico. Con la publicación de este volumen se ofrece una presentación de la Virgen de Nazaret en la reflexión teológica, en la práctica cultural y en la actitud, o religiosidad popular de las tres grandes religiones monoteístas que reconocen en la figura de Abraham su primer padre en la fe: judaísmo, cristianismo e Islamismo (Presentación).

El tema no es nuevo, ni mucho menos. Existen incluso monografías y estudios sobre la significación de la Virgen María en el judaísmo y en el Islamismo. El mérito de este volumen es ofrecernos una visión conjunta, que puede dar lugar a un importante estudio comparado.

Integran este volumen seis estudios y una comunicación. Algunos tienen un alto valor testimonial, como el de Avital Wohlmann, de la Universidad hebrea de Jerusalem, una mujer que responde al interrogante de ¿por qué el silencio sobre la Virgen María en el hebraísmo actual, y el mismo de Marcel Dubois. Desde el punto de vista doctrinal hay que resaltar el estudio de A. Serra, sobre el judaísmo antiguo, como un antecedente para comprender mejor las relaciones entre Israel, María y la Iglesia. Tres estudios tratan de la Virgen María en el Islamismo. Desde el punto de vista informativo destaca el de Samir Khalil, sobre las expresiones de la piedad mariana de los musulmanes de hoy. La comunicación presentada por J. T. Pawlikoski trata de la auténtica piedad mariana, como clave de renovación espiritual en el cristianismo contemporáneo.

Las páginas de este volumen son sugerentes desde el punto de vista teológico-mariológico. Se respira en ellas un clima de diálogo y mutua comprensión, que tienen como centro la figura de María, su actitud espiritual y el valor de su *Magnificat*, que puede ser la base de una auténtica piedad mariana (Pawlikoski).

E. Llamas

Elredo de Rieval, *Caminar con Cristo* (Azul, Argentina: Monasterio de Ntra. Sra. de los Angeles 1986) 400 pp.

Los monjes trapenses de Azul iniciaron hace años la publicación de textos de autores cistercienses del siglo XII, entre otros Guillermo de Saint-Thierry, Balduino de Ford, Gilberto Hoyland, etc. Es el siglo de Bernardo de Claraval, de alta significación eclesial y espiritual. Por eso los textos que iluminen ese siglo son siempre bienvenidos.

De Elredo de Rieval ya se han publicado en la misma colección algunos *Opúsculos* (n.º 4), *Homilias litúrgicas* (n.º 5), *Sobre la caridad y la amistad* (n.º 9). Ahora se publica esta obra cuyo título no lo encontrará el lector en ninguna edición anterior, y es que no existe. *Caminar con Cristo* corresponde a la traducción de los *Sermones* del tiempo y de los santos, junto con el primer sermón *De oneribus*, comentario del autor a algunos capítulos de Isaías en el que trata «del Adviento del Señor».

Elredo, escocés de origen, contemplativo por vocación, a los 24 años de edad, en 1314, entró en la abadía cisterciense de Rievaulx, en Inglaterra. Como abad de Reverby y Rievaulx durante más de veinte años tuvo la oportunidad de hablar a sus monjes. Algunos de aquellos sermones son los que ahora se publican y que tienen como centro temático a Cristo vivido en la celebración litúrgica, en la conmemoración del Salvador, de María y de los santos.

La traducción se hace por el texto de Migne. La edición está enriquecida con notas, eruditas algunas, meras citas bíblicas otras, y un «índice bíblico», al final del volumen.

Para concluir, aun alabando el proyecto de exhumar textos antiguos, pienso que merecen introducciones más completas, que puedan orientar a expertos, especialistas y a lectores menos formados.

D. de Pablo Maroto